
 Voir la vie à travers des lunettes de l’évangile   Lecture de : Philippiens 1.12-18 et 2 Corinthiens 11.16-33 
 

Peut-être une des chansons les plus connues d’Édith Piaf est « La Vie en Rose », un chant d’amour écrit pour son décrire 
comment une relation amoureuse peut complètement transformer sa façon de voir le monde. Grâce à son amoureux, Piaf voyait 
« la vie en Rose ». Mais au lieu de dire « voir la vie en rose » en anglais on dit: voir le monde à travers des lunettes roses. On met 
ses lunettes roses et ça change complètement notre façon de voir le monde, notre façon de voir les circonstances de notre vie. Et 
quand nous lisons le premier chapitre de l’épître aux Philippiens, nous pourrions dire que l’apôtre Paul porte des lunettes spéciales 
pour voir le monde et sa vie. Piaf voyait le monde à travers de son amoureux. Paul le voyait à travers de l’évangile. Il portait ses 
lunettes de l’évangile qui lui permettaient de voir la raison principale pour son existence : Romains 1:1 « Paul, serviteur de Jésus -
Christ, appelé à être apôtre, mis à part pour annoncer l'Évangile »   1 Corinthiens 9:23 « Je fais tout à cause de l'Évangile, »  

 
Dans Philippiens 1, Paul parle des circonstances de sa vie et il est clair qu’il regarde ces circonstances à travers ses 

lunettes de l’évangile. Il décrit sa souffrance, la méchanceté et la bienveillance des autres envers lui et ses lunettes de l’évangile et 
cela change complètement sa façon de voir des choses. Et je pense que Paul veut que les Philippiens se servent aussi de ces 
lunettes. Il ne dit pas : voyez la vie en rose. Il dit : voyez la vie du point de vue de l’évangile. Voyez votre vie, non pas d’un point de 
vue égocentrique mais d’un point de vue qui met l’évangile au centre. Et ce matin je veux voir à quoi ressemble une vie, non pas 
en rose, mais une vie où l’évangile de Jésus-Christ est au centre. Pourquoi étudier ça ? Parce que le chrétien est appelé à mener 
une vie où l’évangile de Jésus-Christ est au centre donc il faut comprendre à quoi ça ressemble.  
 

1. L’évangile annoncé dans des circonstances défavorables 
 

Pour commencer sa lettre, Paul salue les Philippiens et leur parle de son amour pour eux et de sa prière pour eux. Et puis 
au verset 12 Paul commence à leur expliquer pourquoi il leur écrit. Paul, qui souffre beaucoup lui-même, qui est lié 24h sur 24 à un 
soldat romain, qui est sous la menace de la peine de mort, lui, il pense à ces jeunes chrétiens car il ne veut pas qu’eux, ils 
s’inquiètent pour lui. Il veut rassurer ces jeunes Chrétiens qui s’inquiètent pour Paul et pour l’avance de l’évangile : « Je veux que 
vous le sachiez, frères : Ce qui m’est arrivé a plutôt contribué aux progrès de l’évangile. »  
 

Quand Paul dit : « ce qui m’est arrivé », il parle de quoi ? Il parle de son arrestation illégale dans le temple de Jérusalem, 
de son incarcération à Césarée pendant 2 ans, son voyage terrible à Rome et le naufrage à Malte où il a été mordu par un serpent. 
Nous avons lu le terrible passage dans 2 Corinthiens 11 Paul parle encore de « ce qui lui est arrivé ». Et les Chrétiens à Philippes 
s’inquiètent pour Paul. Mais est-ce que Paul se plaint ? Non. Est-ce qu’il dit : « ça y est, si je vais souffrir comme ça, je ne parlerai 
plus de Jésus. Après tous les ennuis que cela m’a attirés, je n’en veux plus ! » Non. Paul regarde tout ce qui lui est arrivé à travers 
ses lunettes de l’évangile et il se réjouit parce que ces choses, ces souffrances, ces épreuves, ces injustices ont contribué à 
l’avance de l’évangile.   
 

Paul explique aux Philippiens des leçons importantes ici. La souffrance fait partie de votre expérience chrétienne mais le 
progrès de l’évangile est beaucoup plus important que votre confort personnel. Ses lunettes de l’évangile aident Paul à voir que 
Dieu se sert de ses chaînes pour l’avance de l’évangile. Paul veut que les Philippiens sachent que des circonstances défavorables 
peuvent être un terrain propice pour l’avance de l’évangile. « Ne soyez pas découragés. N’abandonnez pas. Ce ne sont pas 
forcément les circonstances que vous choisiriez mais Dieu peut se servir de vos épreuves pour l’avance de l’évangile.  
 

Aux versets 13 et 14 Paul explique comment l’évangile a progressé « malgré » ses circonstances défavorables.  
Verset 13 : « Dans tout le prétoire et partout ailleurs, il est devenu manifeste que c’est pour Christ que je suis dans les chaînes. »  
Le prétoire, c’est quelques 9000 des meilleurs soldats romains. Paul était lié à un soldat 24 heures sur 24, peut-être un quart de six 
heures. On ne dit pas que tous les 9000 soldats ont passé du temps avec Paul, mais ils ont tous entendu parler de lui. Ceux qui 
ont passé du temps avec lui auraient entendu ses conversations, ses prières, ses épîtres dictées. Ils lui auraient demandé: 
« Pourquoi êtes-vous incarcéré ? Qu'est-ce que  vous avez fait ? » On peut être sûr que Paul n’aurait pas raté l’occasion 
d’annoncer l’évangile de Jésus-Christ. Et puis à la caserne, ils auraient discuté les uns avec les autres : Vous avez gardé ce type 
Paul ? Il vous a parlé de ce Jésus ? Vous avez vu sa joie ? Vous l’avez entendu chanter, prier ? Vous voyez son amour pour ce 
Jésus dont il parle ? Tous ont entendu parler de Jésus grâce à l’incarcération de Paul. Le chapitre 4 nous dit que plusieurs se sont 
convertis.  
 

Et puis les circonstances défavorables de Paul ont servi aussi à encourager et à fortifier l’église à Rome. Verset 14 : « La 
plupart des frères, confiants dans le Seigneur en raison de mes chaînes ont beaucoup plus de hardiesse pour annoncer sans 
crainte la Parole de Dieu. » Dans Actes 28 nous voyons que les membres de l’église à Rome venaient régulièrement  voir Paul. Ils 
voyaient son audace, sa hardiesse, que la persécution ne l’empêchait pas d’annoncer l’évangile, et en voyant l’exemple de Paul, ils 
ont commencé à le suivre. Paul dit que maintenant ils sont « confiants » - leur foi a été fortifiée. Ils n’ont plus peur d’annoncer 
l’évangile. On aurait compris si l’incarcération de Paul avait eu l’effet inverse. Incarcérer le chef, le grand apôtre, le fondateur de 
l’église et les autres s’enfuiront. Mais ils ont pu voir la situation avec des lunettes de l’évangile. Avant ils étaient craintifs et 
hésitants mais Dieu, par des moyens inattendus, les a transformés. A travers leurs lunettes de l’évangile ils voyaient que Dieu était 
en train d’accomplir sa volonté, son dessein, son plan de salut.  
 

Et nous sommes peut-être tentés de regarder nos circonstances, nos épreuves et difficultés et de penser, ce n’est pas 
vraiment une situation très favorable pour l’annonce de l’évangile. Ce serait plus facile de témoigner pour Jésus si mes 
circonstances étaient différentes donc j’attendrai un moment plus propice. Mais Paul dit : Mettez vos lunettes de l’évangile et voyez 
les occasions que Dieu vous donne, là dans la situation où vous vous trouvez.  
 

Pour résumer : A travers ses lunettes de l’évangile Paul voit que l’avance de l’évangile est plus importante que le confort 
personnel. Dieu se sert souvent des épreuves et de la souffrance pour ouvrir des portes à l’annonce de l’évangile, elles servent à 
donner des occasions inattendues de parler de Jésus. Un auteur dit : Dieu nous laisse être enchaînés pour accomplir une œuvre 
que nous ne ferions jamais autrement.  
 

Donc je vous pose cette question : dans les épreuves et les difficultés de la vie, dans les choses qui ne vont pas bien, est-
ce que  votre réponse est de vous plaindre, de ne voir que des empêchements, de vous complaire dans l’apitoiement sur votre 



sort ? Voyez-vous la vie en noir ? Ou est-ce que  votre réponse est comme celle de Paul ? Il aurait pu choisir une vie plus aisée, 
plus confortable, plus facile mais il est prêt à subir toutes sortes d’épreuves pour l’avance de l’évangile. Il voyait des occasions et 
non pas des obstacles. Nous ne devons pas sous-estimer ce que Dieu peut faire, sa capacité de se servir des circonstances dites 
défavorables et des chaînes qui vous lient.  

 
Je pourrais citer de nombreux exemples de comment Dieu s’est servi de la souffrance, des circonstances défavorables 

pour l’avance de l’évangile : Le 8 janvier 1956, 5 missionnaires massacrés en Équateur dont Jim Elliot est le mieux connu. Aux 
États-Unis, dans les médias on disait : Tragédie en Équateur, Cinq vies jeunes gaspillées. Mais ni ces 5 hommes ni leurs familles 
ne parleraient des vies gaspillées. Ils ne diraient pas : « Quelle catastrophe pour l’avance de l’évangile ». Il existe maintenant de 
nombreuses églises parmi le peuple qui a tués ces 5 hommes. Même certains des assassins se sont convertis. On avait peur à 
l’époque que la mort de ces hommes fasse peur à d’autres missionnaires ou des missionnaires en formation mais au lieu de voir 
une chute dans le nombre de missionnaires envoyés pour annoncer l’évangile, on a vu une forte augmentation. Des milliers de 
missionnaires se sont consacrés à l’annonce de l’évangile après avoir lu le récit du martyre de ces hommes. Ces hommes, par leur 
mort, ont inspiré des générations de missionnaires. A travers des lunettes de ce monde, ce massacre était une catastrophe. A 
travers des lunettes de l’évangile, il a fait avancer l’évangile avec puissance.  
 

2. De mauvaises motivations pour annoncer l’évangile. 
 

Quelle source d’encouragement pour Paul de savoir que grâce à son incarcération, la plupart des croyants à Rome 
s’impliquaient à l’annonce de l’évangile. Cependant, tout n’est pas rose dans cette église et nous voyons dans ce passage que 
Paul avait des ennemis au sein de l’église à Rome. Il y avait des chrétiens qui voulaient lui faire du mal v16 : « Certains, ils est vrai, 
prêchent le Christ par envie et rivalité. » V17 : « Leurs intentions ne sont pas pures et ils pensent ajouter quelque tribulation à mes 
chaînes. » 
 

Paul était arrivé à Rome ayant connu beaucoup de succès dans son ministère et ça n’a pas plu à tout le monde. Il y avait 
certains croyants qui étaient jaloux de Paul. Et je dis bien que ce sont des croyants. Il ne s’agit pas des faux enseignants qui ne 
prêchent pas le vrai évangile. Paul parle de ceux qui prêchent l’évangile de Jésus-Christ. Verset 15 : « Certains prêchent le 
Christ. » Verset 17 « ceux-là annoncent le Christ. » Le problème n’est pas le message, c’est la motivation. Ils étaient jaloux de Paul 
et annonçaient l’évangile pour « ajouter quelque tribulation à ses chaînes ». Peut-être qu’ils pensent que Paul sera jaloux de leur 
succès. Mais encore une fois Paul regarde cette situation à travers ses lunettes de l’évangile et il voit que ce qui est de loin plus 
important, c’est que le Christ soit annoncé. Verset 18 : « Qu’importe ! De toute manière que ce soit sous un faux prétexte ou que 
ce soit en vérité, Christ est annoncé ; je m’en réjouis. »  
 

Encore une fois nous voyons que Paul est prêt à subir toutes sortes de mal et de souffrances et il le fait en se réjouissant 
car pour lui, le plus important est l’annonce de l’évangile. Quel exemple le grand apôtre donne à l’église ici. Vous serez maltraités. 
On va vous faire beaucoup de mal. Même au sein de l’église il y aura ceux qui vont vous blesser. Que dit Paul ? Peu importe, si le 
Christ est annoncé ! Un commentateur écrit ceci : Rien ne peut dérober à Paul sa joie, qui lui vient de Dieu. Paul est remplaçable ; 
l’évangile ne l’est pas. Sa vie privée et sa liberté sont secondaires, et il ne cherche pas du tout à ce qu’on reconnaisse ses mérites 
ou ses talents. Ni les chaînes douloureuses de Rome ni les critiques encore plus douloureuses des autres chrétiens ne peuvent 
l’empêcher de se réjouir parce que Christ est annoncé et son église grandit. » 
 

Et c’est triste de le dire mais ce genre de mauvaises motivations et de méchanceté n’est pas limité à l’époque de l’apôtre 
Paul. Il est très facile de faire quelque chose de bien comme l’annonce de l’évangile mais de le faire pour de mauvaises raisons. 
Nous tous, nous devons faire attention et bien examiner nos motivations. Être motivé par le désir que moi, je sois reconnu, que les 
uns les autres parlent de nous, de moi. Être motivé par le désir que notre église soit reconnue et louée. Regardez ce qu’ils font 
dans cette église. L’annonce de l’évangile devient secondaire. On peut même voir la croissance d’autres églises ou on peut voir le 
succès d’autres chrétiens et dans son for intérieur on peut être jaloux. Au lieu de se réjouir, on est envieux. Il y a toujours le danger 
que derrière notre service il y ait de la rivalité, le désir d’être reconnu. On cherche l’approbation des autres au-dessus de l’avance 
de l’évangile. C’est surtout un danger pour les pasteurs et ceux qui ont un ministère public. Est-ce que  je veux qu’on 
m’applaudisse ou est-ce que  je veux que Jésus soit exalté ? Serais-je content si personne ne reconnaissait mes efforts, mon 
service ? Suis-je vraiment prêt à être un serviteur de Jésus-Christ ? On est jaloux des autres alors on les critique ou on agit par 
rivalité et jalousie.  
 

3. De bonnes motivations pour annoncer l’évangile. 
 

Si nous devons veiller contre de mauvaises motivations dans le service de l’évangile, ce serait bien de savoir quelles sont 
les bonnes motivations et heureusement que Paul en parle au verset 15 et 16 : « d’autres le font dans des dispositions 
bienveillantes, ceux-ci agissent par amour, sachant que je suis établi pour la défense de l’Évangile. » 
Voilà des motifs désintéressés et purs. Certains croyants à Rome reconnaissent et respectent l’autorité de Paul, établi par Jésus-
Christ lui-même. Ils ne critiquent pas Paul mais ils cherchent à le soutenir et à l’encourager dans son travail. Bienveillant veut dire 
simplement : « cherchant ce qui est le mieux pour les autres » et c’est sûr que Paul en prison aurait été très encouragé de savoir 
que les croyants annonçaient l’évangile. Et il ne faut pas sous-estimer combien nous pouvons encourager les autres quand nous 
nous engageons au service de Jésus et de l’évangile. Je pourrais citer plusieurs exemples de comment vous, les membres de 
cette église m’ont encouragé par votre participation à l’évangile. Je vous entends parler de votre témoignage auprès de la famille 
ou des collègues ou des amis. Je vous vois arriver au culte avec un ami que vous avez invité. C’est un encouragement énorme de 
vous voir faire des sacrifices pour l’avance de l’évangile. Je vous entends parler avec compassion de vos proches qui sont loin de 
Dieu.  

 
Paul parle de ceux qui « agissent par amour ». Il faut comprendre ce que ça veut dire dans ce contexte. Il y a sans doute 

de l’amour pour Paul et cela pousse les croyants romains à annoncer l’évangile. Mais les commentateurs sont presque tous 
d’accord en disant qu’il faut aussi de l’amour pour Dieu et pour ceux qui sont perdus pour annoncer l’évangile dans des 
circonstances difficiles et décourageantes. Examinons l’amour qu’il faut. Le désir de faire connaître Jésus-Christ est alimenté par 
son amour pour nous et par notre amour pour lui. Tout commence avec son amour pour nous, un amour éternel, un amour qui lui a 
coûté sa vie. Paul parle ailleurs du : « Fils de Dieu, qui m'a aimé et qui s'est livré lui-même pour moi. » Voilà l’amour qui nous 



presse d’annoncer l’évangile. Toute la Bible nous parle d’un Dieu d’amour, un Dieu qui est « amour ». Que dit le verset le plus 
connu de la Bible ? « Dieu a tant aimé le monde. » 
 

Donc nous ne pouvons pas parler de notre amour pour Dieu, pour Jésus-Christ, si nous ne parlons pas d’abord de son 
amour pour nous. Comme l’apôtre Jean explique : 1 Jean 4:19  « Pour nous, nous l'aimons, parce qu'il nous a aimés le premier. »  
L’amour de Dieu pour nous est donc la source de notre amour pour lui. Et notre amour pour Dieu se manifeste de plusieurs façons 
dont le désir de le faire connaître, le désir d’annoncer l’évangile. C’est normal de vouloir parler de celui que nous aimons. C’est 
normal de vouloir que les autres connaissent aussi l’amour de Dieu. Désirer que Dieu soit reconnu, exalté, loué, glorifié, c’est tout à 
fait normal pour quelqu'un qui aime Dieu et qui est aimé de Dieu. Il est normal que la personne qui a vraiment expérimenté l’amour 
de Dieu ait envie d’en parler.  
 

Nous parlons, n’est-ce pas, des choses et des gens que nous aimons. Nous prenons plaisir à en parler, donc il est normal 
que le Chrétien ait envie de parler de Jésus. C’est vrai que certains sont plus à l’aise en parlant de l’évangile, certains ont une 
facilité pour en parler mais n’oublions pas que les croyants à Rome ont dû et ont pu surmonter leur crainte.  
 

Et puis l’annonce de l’évangile est motivée par l’amour pour ceux qui sont perdus. Dieu nous demande d’aimer notre 
prochain. Quel est le plus grand besoin de notre prochain ? Il a peut-être des besoins de santé ou des besoins matériels mais son 
plus grand besoin est son besoin spirituel. Il est éloigné de Dieu, ennemi de Dieu et sous la condamnation de Dieu contre son 
péché. Il a besoin de connaître la grâce et l’amour de Dieu. Il a besoin du salut qui est offert en Jésus-Christ. Il a besoin d’entendre 
la bonne nouvelle de Jésus-Christ. Notre désir de lui parler de Jésus-Christ est non seulement une preuve de l’amour de Jésus 
pour nous et de notre amour pour lui mais aussi une preuve de notre amour pour notre prochain. Si vous voyiez votre prochain, 
dans un moment d’inattention, sur le point de marcher devant un tram, vous crieriez de toute votre force pour l’avertir du danger. Il 
ignore le danger. Vous le voyez clairement. Allez-vous lui dire ? Le désir de l’avertir du danger du jugement de Dieu contre son 
péché est une preuve de votre amour. Je parle encore des lunettes de l’évangile. Elles nous permettent de voir la vraie condition 
de notre prochain qui est loin de Dieu.  

  
Mes amis, nous devons supplier Dieu de nous donner davantage d’amour, amour pour lui et amour pour notre prochain. Il 

faut reconnaître combien vous êtes aimés de Dieu et cela vous poussera à aller annoncer son amour pour le monde. Si l’amour de 
Dieu, l’amour pour Dieu et pour votre prochain abondent de plus en plus, vous annoncerez l’évangile comme ces Romains avec 
beaucoup plus de hardiesse et sans crainte. Voilà pourquoi Paul prie au verset 9 que leur amour abonde de plus en plus en 
connaissance et en vrai sensibilité : connaissance de l’amour de Dieu pour eux, sensibilité envers leur prochain et son vrai besoin. 
Nous devons tous examiner notre cœur pour voir si l’amour de Dieu brûle en lui ce matin ? Est-ce que  votre cœur brûle avec 
amour pour Dieu, pour Jésus, pour un monde qui est perdu, un monde qui subira le jugement éternel de Dieu ? Jésus-Christ, Fils 
de Dieu a quitté le ciel pour venir sur terre pour mourir pour vous parce qu’il vous a aimé même avant la création de l’univers. Il a 
subi le jugement de Dieu contre votre péché parce qu’il vous a aimé. Et il vous demande maintenant de répondre à son amour, 
d’aimer comme lui, il vous a aimé. Il vous demande d’agir par amour.  
 

Je suis persuadé que nous n’avons pas besoin de stratégies novatrices pour annoncer l’évangile de Jésus-Christ. Il ne 
faut pas attendre que les circonstances soient bonnes au que notre situation soit plus propice et favorable. Il faut simplement que 
l’amour de Dieu en Jésus-Christ nous remplisse et que notre amour pour Dieu, Père, Fils et  Saint Esprit abonde de plus en plus et 
que nous soyons poussés à aimer notre prochain comme Jésus nous a aimés. Et quand nous connaissons un tel amour, peu 
importe l’opposition du monde ou de ceux dans l’église qui s’opposent à nous. Peu importe le coût personnel si nous pouvons 
dire : Christ est annoncé. Celui qui m’a aimé, qui est mort pour moi, qui est le sauveur du monde, il est annoncé, il est glorifié et 
son évangile avance et c’est tout ce qui compte.  

 
Que Dieu nous aide à voir nos circonstances, notre monde, nos proches à travers les lunettes de l’évangile de Jésus-

Christ et que Dieu se serve de nous pour l’avance de l’évangile.  
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